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Estado de México

● A 6 semanas de
que dejaron de
extraer agua 
subió nivel 1% 

● Pasó de 26.5%
a 27.54% en el
periodo; son 4
millones de m3

Se paró proceso
de erosión de los
suelos; empezó a
brotar vegetación

● Prestadores de
servicios piden 
a turistas que
los visiten

Aumenta llenado de la presa Miguel Alemán

Valle de Bravo
empieza lenta
recuperación
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GERARDO GARCÍA / P. 3

● El domingo habrá una 
movilización a la que 
asistirá Xóchitl Gálvez

● El presidente espera 
que los maestros levanten 
el plantón del zócalo

● “Tenemos que 
reconstruir el tejido 
social”, dice la candidata

● La gobernadora Delfina 
Gómez inició el análisis del 
marco normativo

● Busca ser alcaldesa de 
Ecatepec para empezar a 
transformarlo

● Fomentarán el respeto, 
cuidado y protección de los 
seres vivientes

REDACCIÓN / P. 3

ROSA PORRAS / P. 5

REDACCIÓN / P. 3

‘De aquí soy y 
esta es mi casa’: 
Cisneros Coss

Edomex, pionero 
en el bienestar 
de los animales

AMLO confía 
que no haya 
confrontación

De Interés          
    General

 En un recorrido por la zona se observa cómo se detuvo el proceso 
de erosión del suelo y poco a poco la humedad del cuerpo de agua 
hace que brote vegetación. Sin embargo, los 60 metros de superficie 
en los que retrocedió el agua, sirven como estacionamientos 
o corredores, y los 18 metros de altura en los que se perdió el 
nivel, siguen asomándose los cimientos de las casas, así como 
hay muchos botes encallados, (en la imagen). David Rodríguez 

Martínez, prestador de servicios, aclaró que con el 27 por ciento de 
almacenamiento de la presa, aún pueden recibir al turismo porque 
se pueden seguir haciendo recorridos en los botes, lanchas y otras 
actividades acuáticas. Llamó a que sigan visitando la demarcación, 
porque sus ingresos ya cayeron 60 por ciento y lo que requieren es 
seguir teniendo actividad para que las familias vallesanas tengan 
ingresos. Foto Gerardo García / P. 3

▼



REDACCIÓN

Eruviel Ávila Villegas, candidato 
a diputado federal plurinominal, 
llamó a los militantes y simpatizan-
tes del Partido Verde a defender las 
casillas el próximo 2 de junio, ante 
eventuales intentos de la oposición 
por realizar algún cochupo.

“Ya se anda hablando por ahí 
que algunos de la oposición quie-
ren hacer trampa y quieren anu-
lar la elección, y eso no lo vamos 
a permitir.

“Por eso las casillas las vamos 
a defender conforme la ley, con-
forme a derecho, y haremos res-

petar la ley y no vamos a permitir 
que se nos haga algún cochupo, 
porque vamos a ganar a la buena, 
el Verde sabe ganar a la buena, 
así que el 2 de junio a votar las 
cinco boletas por el Verde”, ex-
presó en un encuentro con sim-
patizantes en Zumpango.

Acompañado por la candidata 
a regidora por el Verde, Violeta 
Mazutti, pidió votar por el Verde 
en las cinco boletas que se entre-
garán en las casillas.

Eruviel Ávila dijo que, de esa for-
ma, como diputado federal podrá 
trabajar de la mano con Claudia 
Sheinbaum en la Presidencia de 
la República, y con los diputados 
federales y locales verdes para im-
pulsar el desarrollo de esta región 
y, por ejemplo, pedirá que un ter-
cio de los empleos del Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles sean 
para habitantes de la región. 

En el encuentro también es-
tuvieron presentes integrantes 
del sindicato de Salud, a quienes 
destacó por su labor cotidiana y, 
en especial, por la que realizaron 
durante la pandemia
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GARANTIZA GEM PAZ EN ELECCIONES

Aumentaron detenciones
y sentencias en Edomex

REDACCIÓN

La gobernadora Delfina Gó-
mez Álvarez encabezó la Mesa 
de Coordinación para la Cons-
trucción de la Paz en la que 
representantes de los tres ór-
denes de gobierno analizaron 
las acciones que se pondrán en 
marcha para garantizar un am-
biente de paz y democrático en 
la jornada electoral.

En la reunión se dio seguimien-
to a la estrategia en la que parti-
ciparán de manera coordinada 
autoridades estatales, federales y 
municipales, a fin de delinear los 
mecanismos que habrán de forta-
lecer la democracia y garantizar el 
libre ejercicio del voto de las y los 
mexiquenses el 2 de junio próximo.

En este marco se dio a cono-
cer el incremento en las deten-
ciones, vinculaciones a proceso y 
sentencias en materia de delitos 

de género, durante el periodo del 
16 de septiembre de 2023 al 30 
de abril de 2024, inhibiendo las 
conductas delictivas.

Durante el periodo referido se 
han obtenido: 90 sentencias por 
feminicidio, 12.50 por ciento más 
en comparación con el mismo pe-
riodo del año anterior.  Lograron 
vinculaciones a proceso contra 74 
probables implicados en el delito 
de feminicidio, 27.59 por ciento 
más, que en el periodo anterior.

Por homicidio doloso de mujer 
pasaron de 15 a 27 condenas, te-
niendo un incremento del 80 por 
ciento; se inició el proceso legal en 
contra de 45 personas investigadas 
por el ilícito de homicidio doloso de 

mujer, lo que representa 114 por 
ciento más. Por lesiones dolosas 
pasaron de 17 a 18 sentencias, lo-
grando un incremento de 5.88 por 
ciento, entre otros rubros.

El Estado de México es la única 
entidad en el país donde el femi-
nicidio puede ser sancionado con 
prisión vitalicia, y todos los días la 
administración estatal redobla es-
fuerzos para erradicar este delito 
buscando que las mexiquenses go-
cen de una vida libre de violencia.

Ejemplo del trabajo realizado 
para incrementar las condenas a 
quienes cometen delitos de género, 
destacan las sentencias vitalicias 
logradas en noviembre y diciembre 
de 2023.

En la Mesa de Coordinación para la 
Construcción de la Paz analizan acciones para 
garantizar una jornada electoral pacífica 

REDACCIÓN

Al visitar las comunidades de Lla-
no Grande y Piedra Grande, la can-
didata del Partido Acción Nacional 
(PAN) a la Presidencia Municipal 
de Huixquilucan, Romina Contre-
ras Carrasco, se comprometió a se-
guir apoyando la educación, como 
lo hizo en su primera gestión, con 
acciones como la rehabilitación de 
más escuelas y el otorgamiento de 
becas a estudiantes de todos los 
niveles educativos, para garanti-
zarles a las nuevas generaciones 
un futuro más próspero.

Acompañada por el candidato a 
diputado local por el Distrito 17, Pa-
blo Fernández de Cevallos, la can-
didata panista, Romina Contreras 
aseguró que una de las priorida-
des de su campaña, es continuar 
fortaleciendo la infraestructura 
educativa en Huixquilucan, con la 
finalidad de que las y los alumnos 
estén preparados para enfrentar 
los nuevos retos que se presenten 
y que cuenten con más y mejores 

oportunidades en el ámbito laboral.
Recordó que, entre sus propues-

tas de campaña, se encuentran la 
adquisición de más patrullas y ar-
cos lectores, aumentar el estado de 
fuerza del municipio, la construc-
ción de más pozos de agua, más ca-
miones de basura, la remodelación 
del mercado de San Fernando, la 
construcción de un parque público 
en la Zona Residencial, así como 
de un parque recreativo en la Zona 
Tradicional, entre otros.

Pablo Fernández de Cevallos, pi-
dió salir a votar por toda la planilla 
panista, voten por Xóchitl Gálvez, 
Enrique Vargas, Josefina Vázquez 
Mota, por Romina Contreras y por 
su servidor. Hay que salir a defen-
der el trabajo incansable que se ha 
llevado a cabo en Huixquilucan y 
así darle continuidad”.

Romina Contreras 
ofrece seguir con  
el apoyo educativo

Exhorta 
Eruviel a 
defender 
casillas

▼ La candidata del PAN a la 
alcaldía de Huixquilucan visitó 
las comunidades de Llano 
Grande y Piedra Grande.
 Foto especial

▲ El candidato del Partido Verde dijo que ya se habla de que algunos 
de la oposición quieren anular la elección. Foto especial



GERARDO GARCÍA

A un mes y dos semanas de que 
se detuvo la extracción de agua 
dentro del Sistema Cutzamala, la 
presa Miguel Alemán en Valle de 
Bravo registra una recuperación 
lenta en su almacenamiento con 
apenas un por ciento y un aumen-
to de 20 a 25 centímetros de altu-
ra, pero, prestadores de servicio 
siguen recibiendo al turismo y 
llaman a que siga llegando.

El 6 de abril, cuando se cerró la 
llave de este cuerpo de agua, re-
portaba un almacenamiento de 
104.507 millones de metros cú-
bicos, equivalente a un 26.50 por 
ciento, y hasta el 15 de mayo subió 
a 108.605 millones de metros cú-
bicos con un 27.54 por ciento.

Con estos indicadores, se han 
recuperado apenas cuatro millo-
nes de metros cúbicos de agua, es 
decir, uno por ciento.

En un recorrido por la zona se 
observa cómo se detuvo el proceso 
de erosión del suelo y poco a poco 
la humedad del cuerpo de agua 
hace que brote vegetación.

Sin embargo, en los 60 metros 

de superficie en los que retroce-
dió el agua, sirven como estacio-
namientos o corredores, y los 18 
metros de altura en los que se per-
dió el nivel, siguen asomándose los 
cimientos de las casas, así como 
hay muchos botes encallados.

David Rodríguez Martínez, 
prestador de servicios turísticos 
en Valle de Bravo, admitió que el 
vaso de Valle de Bravo sigue sien-
do como un paciente en fase ter-
minal, porque en este período sólo 
ha recuperado apenas 25 centíme-
tros de almacenamiento, a partir 
de alimentarse de ríos locales y del 
trasvase de agua de la presa del 
Bosque, en Michoacán.

Manifestó preocupación por-
que no ha llovido en el Pueblo 
Mágico en mayo, cuando en otros 
años así ocurría.

“Fue un pequeño respiro, es-
peremos que esto tarde bastante 
tiempo esperando que el nivel del 
agua tenga buena recuperación, 
esperemos que así sea... se ha re-
cuperado un poco, en realidad, 
hablando de centímetros, quizá 
unos 20 o 25 centímetros en el 
tiempo en que se ha dejado de 
mandar agua hacia el Sistema 

Cutzamala”, evaluó.
“Todavía estamos como un pa-

ciente en fase terminal, hasta que 
no tengamos muy buenas lluvias”.

Retomó que la Conagua paró 
la extracción en la presa Miguel 
Alemán por tiempo indefinido, 
aunque no saben hasta cuando 
aplicará la medida, pero bajo las 
condiciones en que se encuentra, 
están obligados a explorar otras 
fuentes de almacenamiento.

Y es que, recalcó, actualmente 
presentan un nivel del 27 por cien-
to, y de reactivarse la operación 
dentro del Sistema Cutzamala, ya 
no podrán sacar cuando baje a un 
17 por ciento o menos.

“La intención es esa, de que, 
si nos llueve bastante y si parte 
de los proyectos de la Comisión 
Nacional del Agua es empezar a 
suministrar agua hacia la Ciudad 
de México de otras fuentes alter-
nas, si pudiésemos esperar una 
recuperación de nuestra laguna.

“La Conagua habla de reha-
bilitar pozos del sistema del Río 
Lerma y del área de Zumpango o 
de la presa Madín, pero eso nos 
llega aquí a Valle de Bravo como 
rumores, todo es incierto; sin em-
bargo, tenemos la esperanza de 
que se haga algo para mitigar el 
problema que venimos enfrentan-
do desde hace meses”, dijo.

Pese a este escenario, David Ro-
dríguez Martínez aclaró que con 
el 27 por ciento de almacenamien-
to de la presa, los prestadores aún 
pueden recibir al turismo porque 
se pueden seguir haciendo reco-
rridos en los botes, lanchas y otras 
actividades acuáticas.

Llamó a que sigan visitando 
la demarcación, porque sus in-
gresos ya cayeron 60 por cien-
to y lo que requieren es seguir 
teniendo actividad para que 
las familias vallesanas sigan 
teniendo ingresos.
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DE LA PRESA MIGUEL ALEMÁN

Lenta recuperación 
en Valle de Bravo

REDACCIÓN 

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador confió en que la 
Coordinadora Nacional de Traba-
jadores de la Educación (CNTE) 
levante el plantón que mantie-
ne en el Zócalo capitalino, para 
evitar roces con la marcha de la 
‘Marea Rosa’.

El próximo domingo se lleva-
rá a cabo una movilización en 

la Plaza de la Constitución, a la 
que asistirán los candidatos del 
bloque opositor a la Presidencia, 
Xóchitl Gálvez, y a la Jefatura de 
Gobierno, Santiago Taboada.

Al respecto, el mandatario 
señaló que será decisión del ma-
gisterio disidente mantener su 
protesta en el Zócalo de la Ciu-
dad de México.

“Ojalá (que lo levanten) para 
que el domingo no haya roces, 
pero eso lo van a decidir ellos, 

porque tienen todo su derecho a 
manifestarse, porque son libres. 
Acuérdense que la revolución 
social garantiza los derechos de 
manifestación, de prensa, el dere-
cho de huelga y hay que seguirlos 
garantizando”.

No habrá roces: CNTE

El dirigente de la sección IX de la 
Coordinadora Nacional de Traba-
jadores de la Educación y actual 

vocero de esa organización, Pedro 
Hernández, señaló que tienen una 
posición sobre la derecha muy 
clara, pero en la eventual coin-
cidencia del plantón magisterial 
con la marcha de la denominada 
Marea Rosa, el próximo domingo, 
“tampoco vamos a confrontarnos 
ni mucho menos”.

Dijo que la movilización de la 
CNTE es pacífica. Además, ase-
veró, el mandatario ha ratificado 
que no es un gobierno represivo.

“Se descalifica al movimiento 
magisterial calificándolo de arbi-
trario cuando al final de cuentas 
no es el caso. Son demandas legí-
timas y bueno, pues no estamos 
solo por gusto, estamos por una 
lucha”, dijo.

El dirigente de la coordinadora 
comentó que el plantón que man-
tienen en el Zócalo de la Ciudad 
de México es pacífico, además de 
que las demandas del magisterio 
son en verdad muy justas.

Subió uno por ciento su almacenamiento, lo que 
representa entre 20 o 25 centímetros de su nivel

REDACCIÓN

La gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez instaló la Mesa de Traba-
jo de Alto Nivel “Construyendo 
el Bienestar Animal en el Estado 
de México: Por una reforma Inte-
gral,” que tiene como propósito 
proponer un nuevo marco norma-
tivo para el cuidado y protección 
animal en la entidad.

En este sentido, esta adminis-
tración es pionera en materia de 
bienestar animal, evitar el mal-
trato animal y fomentar la te-
nencia responsable de animales 
de compañía.

Por ello, este objetivo forma 
parte del Plan de Desarrollo del 
Estado de México 2023-2029, 
dentro del Eje 2 “Bienestar am-
biental y acceso universal al 
agua “Preservación y promoción 
ecológica”.

De la Mesa de Alto Nivel deriva-
rán mesas de trabajo integradas 
por representantes de los tres 
órdenes de gobierno, quienes 
adecuarán el marco normativo 
en materia de bienestar animal.

Alma Diana Tapia Maya, direc-
tora general de la Comisión Es-
tatal de Parques Naturales y de 

la Fauna (Cepanaf) explicó que, 
bajo el liderazgo de la goberna-
dora Delfina Gómez Álvarez, se 
trabaja con los sectores involu-
crados, con el propósito de refor-
mar el marco normativo estatal 
que fomente el respeto, cuidado, 
protección y bienestar animal.

Señaló que esta propuesta pro-
moverá el trato digno de la fauna 
silvestre, mascotas, animales do-
mésticos y especies que habitan 
en parques y zoológicos, como lo 
establece el Plan de Desarrollo 
del Estado de México.

Algunas de las temáticas que 
se analizarán en las siguientes 
mesas de trabajo son: Control de 
la sobrepoblación de animales de 
compañía en situación de calle y 
con dueño responsable; actuali-
zación de los delitos catalogados 
como maltrato animal y su pena-
lidad; creación de la Fiscalía Es-
pecializada en delitos cometidos 
en contra de los animales.

También la implementación 
del Violentómetro en todas las 
áreas de gobierno; la creación de 
la Policía de Protección y Cuidado 
Animal, y del Ministerio Público 
especializado en maltrato ani-
mal, así como la elaboración de 
un protocolo de Justicia Animal.

AMLO confía en que la CNTE no confronte a la Marea Rosa

Edomex, pionero en 
bienestar animal

▲ La gobernadora Delfina Gómez encabeza mesa de Alto Nivel para 
reforma integral. Foto especial

Esta es la imagen que 
presenta en la actualidad la 
Presa de Valle de Bravo.
Foto Especial



AURA MORENO 

Entre octubre de 2023 y mayo de 
este año, la Comisión del Agua del 
Estado de México ha retirado más 
de 657 toneladas de basura que 
llegan a las calles por descuido o 
intencionalmente por parte de la 
población.

Se trata del 2 por ciento de toda 
la basura generada por los mexi-
quenses que suma cerca de 30 mil 
677 toneladas en cinco meses, en 
su mayoría residuos sólidos, resi-
duos sanitarios, del comercio e in-
dustria, según el Sistema Integral 
de Residuos del estado.

La Comisión llamó a la ciuda-
danía a no arrojar basura en las 

calles, sistemas de drenaje, ba-
rrancas y ríos, con el fin de evitar 
obstrucciones en los drenes y 
disminuir los riesgos de enchar-
camientos e inundaciones.

También se recomienda la sepa-
ración de la basura, ya que el año 
pasado durante el mismo periodo 
más de la mitad de la basura orgá-
nica generada por los mexiquen-
ses no se aprovechó y terminó en 
los basureros, es decir, cerca del 
56 por ciento.

Por otro lado, solo 1.3 por cien-
to de la basura sólida orgánica 
se acopió, 0.7 por ciento recibió 
tratamiento y 48 por ciento se 
aprovechó.

De acuerdo con el artículo 18 de 
la Ley General para la Prevención 

y Gestión Integral de Residuos 
(LGPGIR) los residuos sólidos 
urbanos deben subclasificarse en 
orgánicos e inorgánicos para su 
separación.

El término residuo orgánico se 
refiere a los materiales que provie-
nen de especies de flora o fauna 
y son susceptibles de descompo-
sición por microorganismos, o 
bien consiste en restos, sobras o 
productos de desecho de cualquier 
organismo, de acuerdo con infor-
mación del gobierno federal.

Existen diversas formas de tra-
tar esos desechos, por un lado, se 
encuentra el que se recoge sepa-
radamente y se transforma en 
composta; también está el que se 
recoge mezclado sin separación 
selectiva y se procesa en plantas 
dando como resultado “material 
bioestabilizado”.

La basura se va directo a un re-
lleno sanitario para ser enterra-
dos, no se puede aprovechar y pro-
duce contaminación ambiental, 
por lo que se recomienda separar 
los residuos como papel, cartón, 
vidrio, plástico, metal, textiles, 
PET, tetrapack, etc., materiales 
que sí pueden ser reciclados.
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RECOMIENDAN SEPARAR DESECHOS

La Comisión del Agua mexiquense pide a la población evitar 
esta práctica que afecta a los drenajes y ocasiona inundaciones

Recogen de vía pública 
657 toneladas de basura

Toluca recibe 78 mdp 
por multas de tránsito
AURA MORENO 

El ayuntamiento de Toluca debe a 
la empresa Quetzalcoatl sistemas 
S.A de CV más de 5 millones de pe-
sos por la renta de 70 terminales 
electrónicas para infracciones de 
tránsito, la cual crece desde octubre 
del año pasado. 

En sesión de cabildo se dio a 
conocer que hay un convenio con 
la empresa que renta el sistema 
de infracciones de tránsito elec-
trónicas, al cual se le deben más 
de 5 millones de pesos, pese a una 
recaudación en multa de casi 78 
millones de pesos. 

“Nos expresa el administrador 
que tenemos un adeudo de 5 millo-
nes de pesos, no se están atendien-
do las responsabilidades en esta 
administración”, afirmó el regidor 
Mario Cardoso. 

Precisó que la empresa está 
abierta a dialogar con el ayunta-
miento para que se haga un conve-
nio de pago y así ahorrarle al muni-
cipio una erogación mayor derivado 
del incumplimiento.

“Lo que no puedo creer es que a 
pesar de que con el levantamiento 
desmedido de multas en el munici-
pio, y que recaudamos casi 78 mi-

llones de pesos no podamos pagar 
esto”, lamentó el edil.

Al respecto, el alcalde de la ca-
pital mexiquense, Juan Maccise 
Naime, comentó que no tiene in-
formación sobre el problema, por 
lo que indagará en las áreas co-
rrespondientes para que se atien-
da, “voy a ver cómo está el tema de 
esta empresa”. 

Por otro lado, respecto a la 
aplicación de multas entre los 
conductores mexiquenses, re-
cordó que por el momento no se 
está infraccionando a los conduc-
tores, ya que solo se está concien-
tizando a las personas.

“En cuanto al tema de infraccio-
nes estamos sensibilizando a los 
conductores para que respeten las 
señales de tránsito, pero los próxi-
mos días estaremos habilitando el 
sistema para infraccionar”.

En este sentido, aseguró que 
próximamente anunciarán la habili-
tación del sistema para infraccionar 
a los conductores que no cumplan 
con la normatividad establecida en 
el bando municipal.

JUAN CARLOS VILLARREAL MARTÍNEZ

P
ARA UNA FRANJA am-
plia de los electores en 
todo el mundo, la polariza-
ción afectiva los ha dejado 
huérfanos. Se acabó el 

centro imaginario y con él han des-
aparecido los lugares cómodos en la 
contienda electoral surge el modelo 
adversarial que reduce el conflicto 
al apotegma de Schmidt: “estás con-
migo o estás contra mí”. El mundo 
siempre ha estado dividido sea por 
condiciones económicas, sociales 
o culturales y más recientemente 
ese conflicto se ha acelerado frente 
al fracaso del modelo neoliberal 
que prometió muchas cosas que no 
cumplió y en este tránsito, la demo-
cracia liberal que venía aparejada 
a ese nuevo orden capitalista tam-
bién enfrenta una serie de crisis de 
credibilidad; cómo es posible -dicen 
muchos- que luego de décadas de 
sacrificio mi familia se encuentra 
en el mismo punto de partida que 

el que tuvo mi padre, cómo es posible 
que a pesar de mis méritos y esfuerzo, 
todos los días vea cómo mis vecinos se 
enriquecen al amparo de los beneficios 
del poder público, de las empresas pri-
vadas o de la corrupción. ¿Qué tipo de 
modelo de desarrollo nos dio la demo-
cracia en los últimos 40 años?  

YA EN EL viejo texto de Norberto 
Bobbio “Las promesas incumplidas de 
la democracia”, advertía que sobrees-
timamos un modelo que nos permite 
decidir quién elige y cómo se elige a 
uno muy distinto que pretende darle 
justicia e igualdad a los más desfavore-
cidos, mediante diseños instituciona-
les que nunca modificaron el modelo 
económico, para impulsar dichos 
cambios. Surgió entonces la tesis de 
Antony Giddens (“la tercera vía¨), que 
se simplificaba en la apuesta de “tanto 
Estado como sea necesario con tanta 
libertad como sea posible”; lo mejor de 
los dos mundos del espectro ideológi-
co vigente, izquierda versus derecha, 
para dar paso a un nuevo pacto social 
que se tradujo en la más importante 
estrategia de derechos sociales con un 
rendimiento del Estado parecido a la 
empresa pública. Durante los setenta 
y ochenta crecieron los programas de 
beneficio a madres solteras jefas de 
familia, adultos mayores, a pequeños 

productores, a niños en edad y condi-
ciones de precariedad, ahí se incluye 
la pensión universal y una serie de 
cuidados paliativos para los jubilados. 
Dicha apuesta funcionó y funciona en 
aquellos estados en donde la desigual-
dad social se había corregido al menos 
desde la segunda guerra mundial, esos 
países básicamente ubicados en la Eu-
ropa central han sido un gran ejemplo 
para la humanidad y más recientemen-
te el triunfo del modelo capitalista hoy 
conocido como neoliberalismo también 
dio muestras de eficiencia en la mayo-
ría de los países europeos y en buena 
parte del mundo occidental. ¿Por qué 
en México no fue así? 

BUENO, ESA ES una de las razones 
centrales del éxito en la campaña 
presidencial de2018 en la que Andrés 
Manuel López obrador participó con 
las mismas apuestas programáticas 
con el mismo discurso opositor y sus 
mismos adversarios como en los 12 
años previos.  Sin embargo, lo que 
cambió fue el contexto: primero, la 
emergencia de una crisis económica 
en todo el mundo entre el 2007 y el 
2009, y luego el arribo de los prime-
ros teléfonos inteligentes hacia las 
primeras décadas del siglo 21, que 
vinieron a acelerar el malestar social 
que no encontraba respuesta en los 

partidos políticos tradicionales, las 
redes sociales se convirtieron en su 
válvula de escape, a sus crecientes 
problemas políticos.  

PARA EL CASO particular de Mé-
xico, estos ingredientes se adereza-
ron adicionalmente, con la crisis de 
seguridad que enfrentó el gobierno 
de Felipe Calderón, lo demás es 
ampliamente conocido; en lugar 
de hacer un diagnóstico complejo 
como lo requería la situación mexi-
cana, se optó por la simplificación 
mediática y todo resultó ser culpa 
de la corrupción imperante, como 
si ésta no hubiera existido antes co-
mo si esa existiera ahora. Tenemos 
más de 500 años de corrupción en 
México, ¿por qué hasta ahora se 
convirtió en un tema tan atractivo?, 
la respuesta parece estar en el re-
porte que presentó Gerardo Esqui-
vel en el documento “Desigualdad 
extrema en México; concentración 
del poder económico y político”. 
Aquel reporte presentaba en el 
2015 datos indignantes, “mientras 
el PIB per cápita crece a menos del 
1% anual, la fortuna de los 16 mexi-
canos más ricos se multiplica por 
cinco”. Ha llegado el momento de 
cambiar las reglas, decía el docu-
mento (oxfammexico.org). 

DOSSIER POLÍTICO

Elegir sin opciones 

▼ El gobierno municipal debe 
pagar 5 millones de pesos. 
Foto especial

Los desechos arrojados en las 
calles taponan las alcantarillas, 
además de que contaminan el 
ambiente. Foto Especial



REDACCIÓN 

La candidata presidencial de 
Morena, Claudia Sheinbaum, 
aseguró en Cuajimalpa, Ciudad 
de México, que el movimiento que 
encabeza de la Cuarta Transfor-
mación ya ha ganado las campa-
ñas, también los debates presi-
denciales y está próximo a ganar 
las elecciones de 2024.

Todavía falta que las candidatas 
a la Presidencia se presenten este 
próximo domingo 19 de mayo al 
tercer debate presidencial, que 
será el último encuentro entre 
Sheinbaum Pardo (Morena, PT y 
PVEM), Xóchitl Gálvez (PRI, PAN 
y PRD) y Jorge Álvarez Máynez 
(Movimiento Ciudadano).

“Ese es el llamado que quiero ha-
cerles hoy aquí, nosotros tenemos 
que abarrotar las urnas de votos, 
ningún ciudadano o ciudadana de 
Cuajimalpa se debe quedar sin vo-
tar, nadie debe faltar a votar, por-
que tenemos que demostrar este 
apoyo que tiene Clara Brugada en 
toda la Ciudad de México (…) Ya ga-
namos la campaña, ya ganamos los 
debates, ahora tenemos que ganar 
la elección”, apuntó Sheinbaum, 
abanderada de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia.

Sheinbaum Pardo reiteró su lla-
mado a la población a salir a votar 
el próximo 2 de junio y dijo estar 
segura de que ganará. Si esto pa-
sara, se convertiría en la primera 
presidenta de México.

También, expuso los proyectos 

principales planeados para Cuaji-
malpa, entre los que destacó me-
jorar la movilidad y el transporte 
público a través de cinco nuevas lí-
neas del Cablebús, de las cuales una 
de ellas pasará por la demarcación.

Además, Sheinbaum Pardo men-
cionó que realizará un plan metro-
politano para garantizar el acceso 
al agua potable, llevará a cabo la 
construcción de una nueva Uni-
versidad Rosario Castellanos en 
Cuajimalpa y aseguró que se pon-
drá de acuerdo con las autoridades 
locales “para seguir haciendo de 
Cuajimalpa la alcaldía más segura 
de la ciudad”.

La candidata tendrá su pre cie-
rre de campaña en el estado de 
Veracruz, previo a despedirse de 
su gira por el país en busca del voto 

para estas elecciones 2024.
Será el día 25 de mayo, en la 

ciudad de Xalapa, donde Claudia 
Sheinbaum tenga su pre cierre 
de campaña, antes de cerrar de 
manera formal su periodo de pro-
moción, en el Zócalo de la Ciudad 
de México.

Las campañas, tanto para el 
proceso electoral federal como los 
locales, terminan oficialmente este 

29 de mayo. Por ley, se designan dos 
días previos al día de las votacio-
nes – domingo 2 de junio- libres de 
propaganda, para que la ciudada-
nía analice su decisión.

ROSA EMILIA PORRAS LARA

“Ser candidata tiene que ver con tu 
historia, tiene que ver de dónde vie-
nes. Llegué a Ecatepec a los 15, 16 
años, tengo 34 años de vivir aquí”.

Así fue como comenzó la entre-
vista con la candidata de Morena 
a la presidencia municipal de Eca-
tepec, Azucena Cisneros.

“Soy una mujer de las miles y 
miles rechazadas de la UNAM en-
tonces tuve que buscar una opción 
en Azteca, en una prepa popular”.

La aspirante a la presidencia 

municipal señaló que fue criada 
por un padre de las juventudes 
comunistas “compañero de Pa-
blo Gómez, de Cardón, de Garín 
(Álvarez Garín) y entonces ahí ya 
en un ambiente tan politizado me 
empiezo a vincular”.

“De una manera insípida me 
empiezan a vincular en la políti-

ca, empiezo a ser representante de 
casilla en el 92, 93 y 94”, recordó.

Al ingresar a la Facultad de 
Estudios Superiores, Acatlán, de 
la UNAM, estudió Sociología y se 
vinculó al EZLN. “En el 99 me vin-
culé al movimiento de la UNAM al 
Consejo General de Huelga repre-
sentante de la FES Acatlán.

“Yo sé que es estar seis horas en 
el transporte público. Dos horas 
a mi trabajo, y luego dos horas a 
Acatlán, salir a las 10 de la noche 
y dos horas para llegar a mi casa. A 
mí me tocó bajarme en bulevar de 
los Aztecas y echarme a correr”, 
dijo Azucena Cisneros.

La candidata de Morena a la 
presidencia municipal de Ecate-
pec consideró que la ciudad “ya 
no es una ciudad dormitorio, ya 
es un porcentaje muy bajo de ca-
sas vacías, en general hay mucha 
gente que ya se queda aquí”.

Reveló que se ha reunido con 
cámaras de la industria, con em-
presarios en donde “les he dicho 
que necesitamos incentivar a la 
gente y acabar con la corrupción, 
todo lo que se dice hay que hacer-
lo de la mano con los empresarios, 
queremos que se incentive el em-
pleo, que los ecatepenses ya no 
tengan que ir a la ciudad para 
tener una mayor calidad de vida”. 

De aquí soy y esta 
es mi causa

Cisneros Coss señaló que llegó a la 
candidatura después de “ocho me-
ses de luchas internas en el partido”.

“Había otro candidato que ha-
bía sido presidente municipal ya 
y dos veces candidato a la presi-
dencia municipal. Yo nunca había 
sido candidata a la presidencia, 
sólo fui candidata a diputada lo-
cal en el 2018, gané y me reelegí 
en el 21”, recordó.

- ¿Por qué llega a la candidatura?
- Porque gano todas las encues-

tas…claro que se puede resolver 
Ecatepec, claro que la gente es 
distinta. Ecatepec lo podemos 
levantar entre todos. Por eso di-
go, de aquí soy, esta es mi causa 
de vida, vamos a demostrar que 
vamos a levantar este municipio. 

Ecatepec nunca 
se ha transformado

La candidata de Morena recono-
ció que en 34 años que tiene de vi-
vir en Ecatepec, nunca lo ha visto 
transformarse, a pesar de ser un 
municipio que ha sido gobernado 
por el PRI, PAN y PRD. 

“Un gobierno de izquierda, ul-
traderecha, con el PAN. Aquí ha 
habido un voto volátil. Aquí han 
gobernado todos los partidos, 
principalmente el PRI, pero yo 
veo que no hay cambio”, lamentó.

Yo veo, agregó, que crece la 
estigmatización de Ecatepec, 
crecen los prejuicios que son los 
que más crecen, más que noticias 
buenas y yo veo a la gente que es 
todo lo contrario, la gente es todo 
lo contrario a lo que se dice.

“Yo jamás suelto el tema de la 
comunidad. Y al ver que nadie 

puede resolverlo y lo ven como 
perdido. Yo veo municipios como 
Neza, que se recuperan, como 
Texcoco, como Tultepec, entonces 
yo digo, hay que entrarle”, señaló. 

Tenemos que ir al fondo en 
el tema de los feminicidios 
y la inseguridad

La candidata de Morena reconoció 
que hoy se habla del “Monstruo de 
Ecatepec”, al hablar del número de 
mujeres muertas.

“Combatí durante muchos 
años el tema de las muertas de 
Juárez, en el 2000, en el 99, 98 y 
en el 2001. Y ahora hablamos de 
las muertas de Ecatepec. Se habla 
del monstruo de Ecatepec, ellos 
pudieron romper el estigma por-
que fueron al fondo, si no vamos 
al fondo de las causas, no vamos 
a resolver”, detalló.

Hoy, dijo, debemos reconstruir 
el tejido social desde el punto de 
vista de educación y cultura, pero 
no como un caso aislado sino co-
mo una política transversal.

Resaltó que deberán llenar de 
“luz, mucha luz” Ecatepec porque 
se trata de un tema preventivo.

Debemos incentivar a los 
jóvenes para estudiar

Azucena Cisneros lamentó que 
sólo el 20 por ciento de los jóvenes 
de Ecatepec se gradúan.

“Afortunadamente Claudia 
(Sheinbaum) ha anunciado con-
migo que vamos a construir una 
universidad. Aquí hay déficit de 
universidades”, recordó. 

Además, adelantó que se entre-
garán tarjetas para sus pasajes y 
establecerá un transporte gratui-
to que los lleve a su escuela “para 
que vayan seguros y regresen se-
guros a casa”. 
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La candidata presidencial dijo que solo les falta 
obtener el triunfo en las urnas el 2 de junio

LLAMA A VOTO MASIVO

Ya ganamos los debates y
las campañas: Sheinbaum

“A mí me tocó bajar del transporte y 
echarme a correr”: Azucena Cisneros 

▼  Claudia se reunió con 
militantes y simpatizantes de 
Cuajimalpa, en la Ciudad de 
México. Foto especial

▼ La candidata de Morena a la 
presidencia municipal de 
Ecatepec reconoció que dejaron 
de ser una ciudad dormitorio. 
Foto especial
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Colectivo mantendrá la 
lucha con nuevo enfoque 

TRAS LA APERTURA DEL GEM

Exigen castigo para 
maestro acusado de 
agresión sexual
GERARDO GARCÍA

Padres de familia de dos alumnos 
de bachillerato en Metepec, vícti-
mas de abuso sexual por parte de 
un profesor, denunciaron impuni-
dad en el caso, porque las autorida-
des de justicia no procedieron en 
su contra y sigue dando clases en 
otros plantes, por lo que, alertaron, 
podría haber más víctimas.

Fue en enero cuando ocurrieron 
estos hechos al interior del plantel 
del CBT Ezequiel Capistrán Ro-
dríguez en Metepec, en donde las 
víctimas acusaron que sufrieron 
tocamientos y fueron agredidos se-
xualmente por parte del entonces 
maestro de educación física. 

Noel Vallejo Puerta, uno de los pa-
dres de familia afectados, narró que 
él tuvo que enterarse por su hijo e 
inició las denuncias en la escuela y la 
Fiscalía General de Justicia estatal 
(FGJEM), pero las acciones toma-
das por las autoridades educativas 
las calificó de suaves, porque sólo lo 
dieron de baja y ahora es profesor 
de otra escuela, en donde alertó que 
corren peligro los alumnos. 

“Solamente se le cesó en esta 
institución, no se le ha boletinado 
como tal, no se ha dado a conocer 
el caso a más instituciones, enton-
ces tenemos un depravador sexual 
suelto dando clases a otros meno-
res de edad en otras escuelas, lo 
que sucedió con mi hijo y la víctima, 
le puede suceder a cualquiera”, dijo. 

En la Fiscalía mexiquense, dijo, 
el caso tiene nulos avances y única-
mente le quieren dejar la carpeta 
con un delito que no alcanza cárcel 
y por eso exigió justicia pues consi-
deró que el caso es delicado. 

“Comentan que el delito no al-
canza cárcel, pero yo no lo veo de 
esa manera porque es una perso-
na que está en otra institución, que 
tiene esos antecedentes, que es un 
depravado y puede incitar, puede 
engañar, puede meterse con otros 
chicos”, alertó.

Adrián del Carmen Bucio, papá 
de la otra víctima, rechazó estar 
conformes con la decisión de que só-
lo lo cesaron del CBT, sino que quie-
ren un castigo penal y que le retiren 

la cédula, porque en las indagatorias 
hechas en la escuela hay más estu-
diantes que narraron experiencias 
similares con el maestro. 

“La escuela hizo unos cuestiona-
rios que dicen que muchos alum-
nos señalan que sí los ha agredido 
físicamente, sexualmente, los ha 
acosado, varias maneras de tocar-
les el hombro, acariciar el cabello, 
psicológicamente también los ha 
amedrentado en cuestión de que si 
no cooperan les baja la calificación 
o si no los reprueba”, comentó

Refirió que, en cuanto al proce-
dimiento en Fiscalía, va muy lento 
y en cuanto su hijo salió en los dic-
támenes psicológicos como que no 
tenía daños o síntomas de agresión 
sexual, le dijeron que no procedería 
la carpeta y como la víctima cum-
plió la mayoría de edad, lo quieren 
tratar como tal en su denuncia, sin 
tomar en cuenta de que era menor 
de edad al momento de los hechos. 

Por tal motivo ambos padres de 
familia exigieron justicia, que se 
trate el caso con la seriedad debida, 
que haya castigo ejemplar y que no 
dejen de tomar en cuenta las de-
claraciones de sus hijos, pues pare-
ciera que no le dan la importancia 
debida y las quieren minimizar.

“Que realmente se haga justicia 
y que las autoridades tomen en se-
rio la situación porque no es una 
situación que no sea grave, es una 
situación delicada en cuestión de 
que pues son muchos abusos, sa-
bemos de más casos en la escuela 
pero no los han hecho públicos o 
no han querido hacer la demanda”, 
concluyó.

BRIAN PRADO

Integrantes del colectivo “Haz 
valer mi libertad”, quienes luchan 
por la liberación de sus familiares 
injustamente presos y que durante 
casi un año sostuvieron un plan-
tón, se reunieron con la goberna-
dora Delfina Gómez Álvarez para 
planear sus siguientes acciones.

Desde la llegada de Gómez 
Álvarez se abrió el diálogo y la 
escucha para este colectivo, fre-
nando una huelga de hambre que 
se sostenía en el plantón. Los 
meses posteriores se mantuvo el 
acercamiento, lo que derivó en la 
liberación de Daniel Plácido, uno 
de los injustamente presos por los 
que se alzó la voz.

Lady Plácido, miembro y funda-
dora del colectivo, compartió para 
La Jornada Estado de México que, 
tras lo sucedido, tuvieron su pri-
mera reunión, con la consigna de 
seguir alzando la voz por quienes 
faltan, buscarán la visibilización 
a través de manifestaciones cul-
turales y acciones jurídicas espe-
ranzados por la apertura al diálo-
go que les ha brindado la actual 
administración.

“Con la actitud, sobre todo, de 
seguir en la lucha. Creo que el 
compañerismo en Haz Valer Mi 
Libertad se mantiene, con el obje-
tivo que todas tenemos en común, 
que es lograr la libertad de nues-
tros injustamente presos, ese es el 
espíritu, que se mantenga la unión 
y la disposición de luchar juntas y 
juntos por los que aún nos faltan.

“La estrategia cambia, nos es-
tamos reacomodando para que 
avancemos a la libertad y claro 
que vendrán otro tipo de acciones, 
no tanto como movilizaciones si-
no culturales que puedan seguir 
manteniendo en la agenda de la 
política y de la seguridad el tema 
de nuestros injustamente pre-
sos. En consenso se acordó que 
la lucha debe continuar, aún no 
tenemos fecha de nuestra próxi-
ma acción y también nos vamos a 
enfocar en lo jurídico para ver qué 
mecanismos se van a ocupar para 
la liberación de nuestros compa-
ñeros”, detalló.

Señaló que, aunque el panorama 
ha cambiado, buscan seguir su lu-
cha desde otra trinchera toda vez 
que, consideran, no deben dejarle 
toda la responsabilidad al gobierno 
estatal, sino que todos los involu-

crados habrán de seguir generan-
do acciones en pro de la lucha.

“Este planteamiento, desde el 
gobierno del estado, no se hace a 
escondidas. El planteamiento del 
gobierno encabezado por la maes-
tra Delfina Gómez Álvarez se 
hace en el sentido que ella pueda 
intervenir en los casos que lo ame-
riten para una pronta resolución. 

“Obviamente nosotros no se-
remos subjetivos en el sentido 
de creer que todo lo va a ha-
cer el gobierno, cada eslabón 
de esta cadena, aunque suene 
extraño, debe de hacer lo pro-
pio”, puntualizó.

Resaltó la relevancia que ha 
tenido la participación de la ad-
ministración actual para poder 
generar diferentes formas de ma-
nifestación, basadas en el diálogo.

“Cambia el panorama, porque 
al ser otro gobierno se marca un 
antes y un después, de un gobier-
no totalmente indolente, ajeno al 
dolor de las familias que sufrimos 
la injusticia, hoy vemos un gobier-
no que escucha y justo el mensaje 
poderoso que mandan en cuanto 
a la justicia es la liberación de Da-
niel, que representa para todas 
nosotras una esperanza por lo 
que luchamos”, finalizó.

REDACCIÓN

Por su ubicación estratégica, in-
fraestructura, mano de obra ca-
lificada y un ambiente propicio 
para los negocios, el Estado de 
México ha captado una importan-
te cantidad de inversión privada 
tanto de origen nacional como ex-
tranjera, informó la Secretaría de 
Desarrollo Económico.

De acuerdo con la dependencia 
estatal, en los últimos siete meses, 
la inversión extranjera en el Estado 

de México alcanzó la cifra de 3 mil 
663.8 millones de dólares, prove-
nientes principalmente de países 
como Estados Unidos, Alemania, 
Canadá, Francia, India y Japón.

Dicha inversión ha sido destina-
da a diversos sectores como la in-
dustria automotriz, la construcción 
y de los servicios logísticos, lo que 
también ha permitido generar 19 
mil 160 empleos.

Por su parte, la inversión de 
origen nacional en el mismo pe-
riodo alcanzó los 13 mil 739.79 
millones de pesos, proveniente 

de empresas asentadas en terri-
torio mexiquense, lo que les va 
permitir una expansión en sus 
operaciones en los sectores de la 
construcción de vivienda y par-
ques industriales, el comercio y 
la industria alimentaria, creando 
13 mil 253 empleos.

En Edomex, más de 3 mil mdp en inversión extranjera: Sedeco

"Haz valer mi libertad" buscará la 
visibilización a través de manifestaciones 
culturales y acciones jurídicas

▲ La gobernadora Delfina 
Gómez se reunió con 
integrantes del colectivo. 
Foto Brian Prado 

▼  Estados Unidos, Alemania, 
Canadá, Francia, India y Japón 
son los países con más inversión 
privada en la entidad.
Foto especial

El papá de una 
de las víctimas 
asegura que no 
fue detenido y 
da clases en 
otras escuelas



MIRIAM VIDAL

En Ecatepec, la primera lluvia de 
la temporada dejó severos daños 
a una decena de viviendas de la 
región de la Cañada, además de 
taponamientos en barrancas y 
calles por el arrastre de al menos 
45 toneladas de lodo y basura. 

La noche del miércoles, la in-
tensa lluvia se precipitó, princi-
palmente, en la parte alta de esta 
localidad, convirtiendo las calles 

en ríos y provocando pérdidas 
materiales a familias de las colo-
nias La Esperanza y San Andrés. 

Durante la madrugada de 
ayer los bomberos se traslada-
ron a la calle Emilio Marmolejo 
y la avenida Tierra y Libertad 
para auxiliar a los vecinos y 
limpiar de residuos unos 70 
metros de longitud.

El gobierno municipal informó 
que ahí cuatro viviendas resul-
taron afectadas, las cuales pre-
sentaron pérdidas de muebles y 

electrodomésticos. 
Trabajadores del gobierno de 

Ecatepec emplearon maquinaria 
y camiones para llevar a cabo la 
limpieza de las vialidades.

Otra de las calles afectadas es 
la Geraldine, de San Andrés de la 
Cañada; los vecinos tuvieron que 
organizarse para rentar un tras-
cabo para retirar la montaña de 
desechos que no pudo desembo-
car en la barranca y quedó frente 
a sus hogares.

Ahí acudieron cuadrillas del 
Grupo Tláloc, de la Secretaría del 
Agua del gobierno del Estado de 
México, así como elementos de la 
policía estatal que acordonaron la 
zona para sumarse a las labores. 

“Perdimos todos nuestros mue-

bles, quedaron inservibles por 
el lodo que se metió en nuestra 
casa. Pedimos apoyo de las auto-
ridades para recuperar nuestro 
patrimonio y generen una barda 
en la barranca para evitar otra 
vez su desbordamiento “, dijo uno 
de los afectados de la familia Her-
nández Reyes.

También en la zona sufrió afec-
taciones el jardín de niños Gaby 
Brimmer.

En el cruce de la barranca San 
Andrés en su parte baja, a la al-
tura de El Chapulín, se formó un 
tapón con toneladas de desechos 
que arrastró la corriente.

Las cuadrillas utilizaron ma-
quinaria pesada para comenzar 
con el retiro y liberar la barranca.

AURA MORENO 

La Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) puso en marcha el 
Operativo de Vigilancia y Aten-
ción de Emergencias por lluvias 
en el Sistema Hidrológico del Va-
lle de México para robustecer la 
atención a emergencias y contin-
gencias hidráulicas en la tempo-
rada de lluvias.

A la par, la Comision del Agua 
del Estado de México (CAEM) im-
plementó medidas de atención y 
prevención en 19 municipios del 
Valle de Toluca y del Valle de Mé-
xico ante el comienzo de las lluvias 
en el territorio estatal 

Para dichos trabajos, la Cona-
gua entregará paquetes con diver-
sos insumos de seguridad para que 
en los operativos se realicen las 
actividades encomendadas con la 
tranquilidad de que los compañe-
ros estarán mejor protegidos.

La Conagua reconoció el tra-
bajo de los cuerpos de atención 
de emergencia, ya que son parte 
fundamental de la dependencia 
y su labor es indispensable para 
contribuir a recuperar el bienestar 
de la población, luego de efectos 

severos de los fenómenos hidro-
meteorológicos.

La Comisión destacó que ante 
las condiciones climáticas que im-
pactan actualmente al planeta, 
y en particular al país, es funda-
mental procurar las herramien-
tas necesarias a los integrantes 
de Conagua.

Lo anterior para salvaguardar, 
en la medida de lo posible, su se-
guridad durante las tareas de 
apoyo que realizan para atender 
situaciones de emergencias pro-
vocadas por fenómenos hidrome-
teorológicos.

Los expertos realizan varias 
funciones, entre las que destacan: 
conservar, mantener, operar y ad-
ministrar los sistemas de suminis-
tro y conducción de agua potable, 
desazolve de drenaje, alcantari-
llado y saneamiento, previó a la 
llegada de las lluvias. 

Mientras que, durante la tempo-
rada de mayo a octubre, este gru-
po realiza el monitoreo y patrulla-
jes en ríos y canales abiertos para 
verificar su capacidad, atiende 
emergencias, trabaja para reducir 
los niveles de agua buscando evi-
tar afectaciones en el patrimonio 
de las y los mexiquenses.

Vitral

VI
ER

N
ES

 1
7 

DE
 M

AY
O 

DE
 2

02
4

EN
 E

ST
E 

EJ
EM

PL
A

R
/ L

A
 JO

R
N

A
D

A
 N

AC
IO

N
A

L

Es
ta

do
 de

 M
éx

ic
o

    

Conagua implementa operativo por las lluvias
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Ahora las 
presas vacías 

son la del 
Bosque y la 

de Villa 
Victoria

DEJÓ AFECTACIONES EN VIVIENDAS

Lluvia arrastró toneladas de
lodo y basura en Ecatepec
Las autoridades estatales y municipales, 
así como vecinos, coordinaron las 
labores de limpieza en distintos puntos

▲ La CAEM monitorea 19 municipios del Valle de Toluca y del Valle 
de México. Foto especial

▲ En algunas zonas rentaron un trascabo para retirar los desechos. Foto Miriam Vidal


